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Niederschrift 
über die 27. Sitzung des Stadtrates Unkel der Wahlperiode 2019 – 2024 am  

17.05.2022 

 
Diese Niederschrift besteht aus den Seiten 724 bis 737 
mit den Beschlüssen 363/19-24 bis 366/19-24 
 
 
Tagungsort: Übungsraum der Sporthalle am Sonnenberg 
 Unkel, Schulstraße 6 
Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr 
Sitzungsende: 20:40 Uhr 

 
Die Einladung erfolgte am 06.05.2022 unter Beachtung des § 34 Abs. 3 GemO. 
 
Sitzungsteilnehmerinnen und Sitzungsteilnehmer: 
 
Vorsitzender: Hausen, Gerhard 

 
Stadtrat Unkel Conrad, Ludwig 
 Efferoth, Christian 
 Euskirchen, Wilfried 
 Haller, Michael 
 Haller, Susanne 
 Küpper, Günter 
 Laschefski, Christiane 
 Müller, Heinz-Peter 
 Mußhoff, Alfons 
 Plöger, Wolfgang 
 Schmitz, Daniel 
 Schober, Georg 
 Schuster, Dirk 
 Stolte-Herdler, Claudia 
 Thomalla, Volker 
 Prof. Dr. von Keitz, Wolfgang 
 Zeise, Holger 

 
 
Abwesend: Mönch, Manfred 
entschuldigt: Naaß, Volker 
 von Wülfing, Knut 
 Winkelbach, Andrea 
 Winkelbach, Markus 

 
Schriftführerin: Conrad, Sabrina 

 
  Ferner anwesend:           Nitsch, Sabine (Rhein-Zeitung) 
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Tagesordnung: 
 
öffentliche Sitzung: 

 
1 Einwohnerfragestunde 
2 Antrag der CDU-Fraktion - Hinterheide 
3 Maßnahmen Doppel-HH 2023/2024 Stadt Unkel (Vorlagen-Nr.: 1020/19-24) 
4 Einvernehmen zu Planungen und Bauvorhaben Dritter 
4.1 Einvernehmen zu Planungen und Bauvorhaben Dritter (Vorlagen-Nr.: 1110/19-

24) 
5 Vergaben 
5.1 Vergabe 

- Bepflanzung Bahnhofsumfeld Unkel - (Vorlagen-Nr.: 1116/19-24) 
6 Mitteilung über erfolgte Vergaben 
7 Mitteilungen und Anfragen 
7.1 Sachstandsmitteilung zum Planungswettbewerb für die Umgestaltung der 

Rheinpromenade (Vorlagen-Nr.: 1118/19-24) 
 
nichtöffentliche Sitzung: 
 
8 Mitteilungen und Anfragen 

 
 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden, besonders den 
1. Beigeordneten Wolfgang Plöger sowie den Beigeordneten Günter Küpper und stellt die 
ordnungsgemäße Einladung und die Beschlussfähigkeit des Stadtrates Unkel fest. 
 
Er teilt mit, dass für die heutige Sitzung die Ratsmitglieder Manfred Mönch, Volker Naaß, 
Knut von Wülfing, Andrea Winkelbach und Markus Winkelbach entschuldigt abwesend sind. 
 
Der Vorsitzende begrüßt zudem Frau Sabine Nitsch von der Rhein-Zeitung und die Schrift-
führerin, Frau Sabrina Conrad. 
 
Kurzfristig wurde der Sitzungssaal vom Historischen Ratssaal, Linzer Straße 2 in den 
Übungsraum der Turnhalle, Schulstraße 6 verlegt. 
 
Zuhörer befinden sich heute keine im Saal. 
 
Der Vorsitzende gratuliert folgenden Ratsmitgliedern nachträglich zum Geburtstag: im Mai: 
Herrn Heinz-Peter Müller und Herrn Markus Winkelbach 
 
Der Vorsitzende hat keine Änderungen in der Tagesordnung. 
 
Da es keine weiteren Anmerkungen gibt, wird die vorliegende Tagesordnung angenommen. 
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TOP 1 Einwohnerfragestunde 

 
Da sich keine Zuhörer im Saal befinden, erfolgen keine Anfragen. 
 
Frau Sabine Nitsch von der Rhein-Zeitung ist zwar anwesend, aber sie ist keine Bürgerin 
Unkels und darf somit keine Fragen stellen. 
 
 
TOP 2 Antrag der CDU-Fraktion - Hinterheide 
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Der stellvertretende Fraktionsvorsitzende der CDU, Herr Prof. Dr. von Keitz, stellt den An-
trag vor. Er gibt zudem eine Begründung bekannt, warum die CDU Partei sich für diesen 
Antrag entschlossen hat (u.a. Zukunftsvertrag RLP 2021-2026, hier: Klimaschutzziele). 
 
Der Antrag wird ausführlich und lange im Rat diskutiert.  
 
Danach zieht die CDU Fraktion den Antrag für zurück und bittet darum, diesen in der nächs-
ten Sitzung in modifizierter Form zu behandeln. 
 
Beschluss-Nr.: 363/19-24 

Es wird beschlossen, dass der Antrag der CDU in die nächste Sitzung verschoben wird. 
Außerdem wird ein Vertreter der BHAG zur nächsten Hauptausschusssitzung am 
21.06.2022 eingeladen.  
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig 
 
 
TOP 3 Maßnahmen Doppel-HH 2023/2024 Stadt Unkel 

 
Zur Vorbereitung des Doppelhaushaltes 2023/2024 wurde am 27.01.2022 im Rathaus der 
Stadt Unkel ein vorberatendes Haushaltsgespräch geführt. In diesem Gespräch haben sich 
die nachfolgenden Maßnahmen/Projekte zur evtl. Veranschlagung im Doppelhaushalt 
2023/2024 schwerpunktmäßig herauskristallisiert. 
 
Der Vorsitzende gibt zunächst die Stellungnahme der VGV bzgl. der Frage der CDU Frak-
tion aus der letzten Stadtratssitzung vom 26.04.2022 bekannt: 
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Beschluss-Nr.: 364/19-24 
Danach werden die Maßnahmen für den Doppel-HH 2023/2024 der Stadt Unkel wie folgt 
beschlossen: 
  
Investive Maßnahmen 
 
Straßenbau/Straßenbeleuchtung 

 2023/2024: Planungskosten ggf. 2024 Baukosten für Neubaugebiet Im Brücher (Stra-
ßenbau & Beleuchtung) 

 Rheinpromenade (Erneuerung Beleuchtungsanlagen) 
 Anton-Limbach-Straße und Linzer Straße (Abschnitt zwischen Graf-Blumenthal-

Straße und Kreisverkehr) (Erneuerung Beleuchtungsanlagen) 
 2024: Auf Jägert (Erneuerung Kabel und Maste)  
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 2024: Grüner Weg (Erneuerung Kabel und Maste) 
 2024: Löwenburgstraße (Erneuerung Kabel und Maste) 
 2024: Brücherweg (Erneuerung Kabel und Maste) 

 
Ausgleichsmaßnahme 

 2023: Ausgleichmaßnahmen im Bereich Winzerweg (städtisches Grundstück Flur 7, 
73/13) 
 

Gebührenautomat(en) 
 Anschaffung eines Gebührenautomats/von mehreren Gebührenautomaten für die 

Realisierung einer Gebührenpflicht auf den Wohnmobilparkplätzen 
 

 
Bauhof 

 2023: gebrauchter PKW-Anhänger  
 2023: TS 8 Hochwasserpumpe  
 2023: 3 Schüttgut – Boxen herrichten. Split, Sand, Schutt 
 2023: Kunststofflatten für Ruhe-Bänke (ca. 3.000,00 EUR) 
 2024: Laubsauger für Kipper  
 2024: Rasenmäher  
 2024: Hochregal für Schilder, Klötze, Stein  
 2024: Hochregal für Salzvorrat  
 2024: Saugkehrmaschine (zusammen mit Erpel/Bruchhausen) 
 2024: Mulcher (zusammen mit Erpel/Bruchhausen) 
 2024: Holzhacker (zusammen mit alle anderen Bauhöfen, je ¼) 

 
Friedhof 

 Gebrauchter Friedhofbagger (Kosten gestiegen, ca. 32.000,00 EUR) 
 
konsumtive Maßnahmen 
 
Friedhof  
 2023: Erweiterung Urnengrabfelder  
 2023: Digitalisierung Friedhofspläne 

 
Straßenbeleuchtung 

 Straßenbeleuchtungskonzept, Erneuerung von Leuchten(köpfen) im Stadtgebiet 
 
 
Starkregen-/Hochwasserschutzkonzept 

 2023: Planungskosten für Maßnahmen, die sich aufgrund des Starkregenkonzepts 
ergeben 
 

Radwegekonzept 
 2023: Bauliche Umsetzung  

 
Städtisches Rathaus 

 Sanierung Mauer/Beeteinfassung neben dem Haupteingang des Rathauses 
 
Sonstiges 

 Prüfung Durchführung energetische Sanierung in den städtischen Liegenschaften 
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Bauhof 

 2023: Thermoflammer  
 2023: Fundamente für Sand- und Kieslagerung  
 2024: Leitern mit Prüfsiegel 
 2024: Laubbläser 

 
Kindergarten     

 2023: Erweiterung/Ersatzbeschaffungen BGA (Trockner, Drucker, Laptops, externe 
Festplatte)    

 
Digitalisierung 

 App „digitale Dörfer“ als Austauschplattform realisieren 
 

Elektromobilitätsgesetz 

 Kostenbeteiligung für den Betrieb von E-Ladestationen für Autos und E-Bikes 
 
Öffentlicher Raum 

 Anschaffung von weiteren Fahrradständer (ggf. im Zusammenhang mit Radwegee-
konzept) 

 Prüfung Abdeckung öffentliches W-Lan, ggf. Beschaffung von weiterer Hardware 
 2023: Weihnachtsbeleuchtungen (LED) 
 Barrierefreier Umbau von Bushaltestellen in Unkel-Scheuren/Unkel/Heister 
 Sanierung der Weinbergmauer am Stux (der Vorsitzende gibt hier die Stellung-

nahme/Protokoll vom Landesamt für Geologie und Bergbau RLP in die Fraktionen) 
 Hang/Wegsanierung Hähnerbachtal (Angebot: 16.270,00 EUR, voraussichtlicher Zu-

schuss Jagdgenossenschaft: 6.270,00 EUR, Eigenanteil der Stadt: 10.000,00 EUR, 
zeitliche Einstellung in den Haushalt muss noch geklärt werden) 

 26 personenbezogene Straßenschilder (17 Straßen in Unkel nach Personen be-
nannt; 4 sind beschildert, 13 noch nicht; dafür müssten pro Straße 2 Schilder einbe-
rechnet werden) 

 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig 
 
Zwischenzeitlich verlassen die Ratsmitglieder Susanne Haller, Michael Haller und Wolfgang 
Plöger um 19:51 Uhr den Saal, kommen aber um 19:53 Uhr wieder an den Beratungstisch 
zurück. 
 
Ratsmitglied Heinz-Peter Müller verlässt die Sitzung um 20:12 Uhr. 
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TOP 4 Einvernehmen zu Planungen und Bauvorhaben Dritter 

 
TOP 
4.1 

Einvernehmen zu Planungen und Bauvorhaben Dritter 

 
Bauantrag § 34 BauGB 
 Gemarkung:  Unkel 
 Flur:   4 
 Flurstück:   0382/0007 
 Lage des BG: Heisterer Weg 1b 
 Bauvorhaben: Errichtung eines EFW mit Doppelgarage; 
    N1 Geänderte Bauausführung; 
    hier: Terrasse und Fenster 1.OG 
 
Beschluss-Nr.: 365/19-24 
Das Einvernehmen nach § 36 BauGB wird –soweit erforderlich- erteilt.  
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig 
 
An der Abstimmung nahm nicht teil: 
Herr Heinz-Peter Müller 
 
Dem Bauantrag wird gemäß Empfehlung der Verwaltung zugestimmt. 
 
 
TOP 5 Vergaben 

 
TOP 
5.1 

Vergabe 
- Bepflanzung Bahnhofsumfeld Unkel - 

 
Im Zuge der Neugestaltung des Bahnhofumfeldes sind auch neu anzulegende Grünflä-
chen und Baumbepflanzungen vorgesehen. Die dementsprechenden Bepflanzungsleistun-
gen, sowie eine 3 jährige Anwuchs und Pflegeleistung, wurden im Rahmen einer  
beschränkten Angebotsanfrage an insgesamt 8 Fachfirmen versandt. Insgesamt 3 Firmen 
haben bis zum Submissionstermin am 11.05.22 ein entsprechendes Angebot abgegeben. 
Die nachgerechneten brutto Angebotssummen stellen sich wie folgt dar: 
 

Bieter : Firmensitz : Angebotssumme brutto : 

   

Firma Naturbau Siebengebirge NBS GmbH Unkel 107.201,15 € 

Firma B Rheinbreitbach 107.682,85 € 

Firma C Altenkirchen 161.894,15 € 

 
Nach Auswertung der Angebote ergibt sich, dass die Firma Naturbau Siebengebirge NBS 
GmbH aus 53572 Unkel mit einer brutto Angebotssumme in Höhe von 107.201,15 € das 
wirtschaftsliste Angebot abgegeben hat. 
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Im genehmigten Doppelhaushalt der Stadt Unkel stehen unter der Inv. Nr. 73-19-006 Mittel 
in ausreichender Höhe zu Verfügung.  
 
Der Vorsitzende informiert auf Nachfrage, dass die vorher geschätzten und eingeplanten 
Kosten für die Neugestaltung des Bahnhofumfeldes über dem hier abgegebenen Angebot 
liegen und somit ausreichend kalkuliert wurde. 
 
Beschluss-Nr.: 366/19-24 

Der Stadtrat Unkel vergibt die Bepflanzungsleistungen „Bahnhofsumfeld Unkel“ an die 
Firma Naturbau Siebengebirge NBS GmbH aus 53572 Unkel zum brutto Angebotspreis in 
Höhe von 107.201,15 €. Im genehmigten Doppelhaushalt der Stadt Unkel stehen unter der 
Inv. Nr. 73-19-006 Mittel in ausreichender Höhe zu Verfügung. 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig 
 
An der Abstimmung nahm nicht teil: 
Herr Heinz-Peter Müller 
 
 
TOP 6 Mitteilung über erfolgte Vergaben 

 
Mitteilungen über erfolge Vergaben gibt es nicht. 
 
 
TOP 7 Mitteilungen und Anfragen 

 
Einladungen Feste 
Der Vorsitzende gibt folgende Einladungen an den Stadtrat weiter: 
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Maschinenhaus 
Der Vorsitzende informiert, dass die Maschinen im Maschinenhaus des ehemaligen Frei-
badgeländes von einem Schrotthändler entsorgt worden sind. 
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Sperrmüll 
Der Vorsitzende berichtet, dass es nach intensiven Gesprächen mit dem Landrat und der 
Abfallwirtschaft Neuwied gelungen ist, den Abholtag des Sperrmülls in Unkel auf einen an-
deren Tag zu verlegen. Auch über den generellen Müllentsorgungstag in Unkel, dem Mon-
tag, ist man in Verhandlungen diesen evtl. zu verschieben. 
 
Baum-Spende 
Der Vorsitzende teilt mit, dass eine Spende an die Stadt Unkel getätigt wurde. Diese umfasst 
mehrere Bäume: 
2 Linden im Ilse-Bagel-Park, 2 Akazien-Kugeln und 1 Ahorn-Kugel in der Bruchhausener-
straße, 3 Amba-Bäume Auf dem Rheinbüchel und 1 Baum Am Hohen Weg. 
Außerdem wurden noch 5 Bäume auf dem städtischen Friedhof gepflanzt, die allerdings 
nicht aus der Spende resultieren. 
 
Notunterkunft Turnhalle 
Der Vorsitzende gibt bekannt, dass die Notunterkunft für ukrainische Flüchtlinge in der  
städtischen Turnhalle in der nächsten Woche abgebaut wird. Dies wurde nach Gesprächen 
mit dem Kreis Neuwied, der Verbandsgemeinde und der Stadt Unkel beschlossen. 
Es befinden sich aktuell in der gesamten Verbandsgemeinde Unkel 78 ukrainische Flücht-
linge (Stand: 03.05.2022). 
 
Der Vorsitzende dankt allen für ihre Arbeit und Mühen, die sie in dieses Projekt gesteckt 
haben, allen voran dem städtischen Bauhof. 
 
Aber auch den Vereinen und allen Sportlern dankt der Vorsitzende für ihr großes Verständ-
nis, dass die Halle nun mehrere Wochen nicht genutzt werden konnte. 
 
Die Kosten, so teilt der Vorsitzende auf Nachfrage mit, die für den Aufbau der Notunterkunft 
entstanden sind, werden vom Bund übernommen. 
 
Städtisches Haus Bruchhausenerstraße 
Der Vorsitzende gibt bekannt, dass das Haus in der Bruchhausenerstraße aktuell für Flücht-
linge hergerichtet wird. Hierfür wird evtl. noch eine gebrauchte Küche benötigt. 
Laut Prognose der Verwaltung besteht hier auch erstmal in den nächsten 1-2 Jahren kein 
Bedarf an dem Grundstück für einen Kindergarten. 
 
Tourismus-Gespräch 
Der Vorsitzende teilt mit, dass es mit den Gastronomievertretern, Vertreter der T&G, dem 
Willy-Brandt-Forum und dem Geschäftsführer der Tourismus Siebengebirge ein Gespräch 
stattfand, um die aktuelle Situation im Tourismus Unkel zu bewerten. Es war ein gutes, er-
folgreiches Gespräch. 
 
7 neue Informations-Stelen 
Der Vorsitzende berichtet über einen Antrag, der beim Naturpark Rhein-Westerwald für wei-
tere 7 Informations-Stelen in der Verbandsgemeinde, hauptsächlich in der Stadt Unkel, ge-
stellt wurde. 
 
Diese beantragten Stelen sind eine Ergänzung für die bereits bestehenden Stelen an der 
Unkeler Falte, auf dem Stux und am Neven-Du-Mont Platz. 
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Mit diesem “Kulturlandschaftsvermittlungs-System“ am Rheinsteig bzw. an den Rheinsteig-
Zuwegungen wurde im Jahre 2011 begonnen. Dadurch soll der Rheinsteig im Bereich der 
VG Unkel, mit Schwerpunkt der Stadt Unkel, aufgewertet werden. Mit der Platzierung dieser 
Infotafeln werden Beobachtungs- und Aussichtspunkte geschaffen bzw. ergänzt. Sie dienen 
der touristischen Nutzung, aber erfüllen auch einen Bildungsauftrag, indem sie für natur-
kundliche und kulturhistorische Exkursionen von Kitas, Schulen und Menschen mit  
Migrationshintergrund als Angebot genutzt werden können. 
 
Hierfür hat der Naturpark Rhein-Westerwald seine 80%ige Förderung ausgesprochen. Die 
restlichen 20% wird vorbehaltlich die Jagdgenossenschaft Unkel übernehmen (die Zustim-
mung hierfür wird auf der nächsten Jagdgenossenschaftsversammlung erwartet). 
 
Die Kosten insgesamt für dieses Projekt belaufen sich auf 14.000,00 EUR. 
 
Bilderrahmen „Mitten am Rhein“ 
Der Vorsitzende informiert, dass im Rahmen des Projektes „Starke Kommunen-Starkes 
Land“ am Mittwoch, den 25.05.2022 der überdimensionale Bilderrahmen an der Rheinpro-
menade offiziell freigegeben wird. Hierzu gibt es einen Pressetermin mit zahlreichen Bür-
germeistern und geladenen Gästen. Der Bilderrahmen ist eine touristische Aufwertung des 
Städtenetzwerkes „Mitten am Rhein“ und bietet einen ganz besonderen Panoramablick. Ins-
gesamt stehen 10 überdimensionale Bilderrahmen an ausgewählten Standorten bereit. 
 
Willy-Brandt-forum Unkel 
Ratsmitglied Prof. Dr. von Keitz berichtet, dass Herr Scott Krause nun seinen Dienst im 
Willy-Brandt-Forum Unkel aufgenommen hat. Er ist ein Mitarbeiter der Bundeskanzler Willy-
Brandt-Stiftung, Berlin. Die Eröffnungsveranstaltung fand mittlerweile statt.  
 
Kipparbeiten 
Ratsmitglied Alfons Mußhoff berichtet, dass am Reiterhof auf der Höhe wieder Kipparbeiten 
stattfinden. Dies wird ins Protokoll aufgenommen, sodass die Verwaltung davon in Kenntnis 
gesetzt wird. 
 
Fahne Elsberg 
Der Vorsitzende gibt bekannt, dass die Fahne am Elsberg schon wieder beschädigt bzw. 
besprüht worden ist. 
 
Verbundsteinpflaster Parkplatz Bürgerpark 
Ratsmitglied Daniel Schmitz fragt an, was mit den Platten von Verbundsteinpflaster ist, die 
auf dem Parkplatz am Bürgerpark stehen. Der Vorsitzende antwortet, dass dieses Grund-
stück der Stadt Unkel gehört und die Verbundsteinpflaster hier für die Siebengebirgsstraße 
zwischengelagert werden. Aufgrund der zu erwartenden Preissteigerungen bei Baumateri-
alien wurden mehr Pflastersteine als zunächst benötigt bestellt. 
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Des Weiteren gibt der Vorsitzende noch folgende Information der Verbandsgemeinde be-
kannt: 
 
TOP 
7.1 

Sachstandsmitteilung zum Planungswettbewerb für die Umgestaltung der 
Rheinpromenade 

 
Der Stadtrat hat die Verwaltung am 22.03.2022 gebeten ein geeignetes Büro für die Vorbe-
reitung und Durchführung des Wettbewerbs zu suchen. 
 
Auf Nachfrage bei mehreren erfahrenen Büros hat sich ergeben, dass die meisten derzeit 
stark ausgelastet sind und erst frühestens ab Spätsommer/Herbst zur Verfügung stehen 
können. Am 23.05.2022 hat die Verwaltung eine Videokonferenz mit einem Büro aus Mainz, 
um die näheren Modalitäten als Grundlage für ein Honorarangebot zu klären. Sobald dieses 
vorliegt, erfolgt eine Abstimmung mit der ADD und der Stadtrat wird anschließend wieder 
damit befasst. 
 
Nachdem keine weiteren Anfragen und Mitteilungen mehr erfolgen, schließt der Vorsitzende 
die öffentliche Sitzung um 20:19 Uhr und eröffnet die nichtöffentliche Sitzung. 
 
 
TOP 8 Mitteilungen und Anfragen 

 
Zu diesem TOP gibt es keine Inhalte. 
 
Nachdem keine weiteren Mitteilungen und Anfragen erfolgen, schließt der Vorsitzende die 
Sitzung um 20:40 Uhr. 
 
 
 
 
 

   
Der Vorsitzende  Die Schriftführerin 

 
 


